
姚金宝

我是党龄57年的一名老党员，1962年我收到了入伍通知书，经过
半年的训练期，收到部队里发的一颗五角星，这小小的仪式意味着我成
为一名正式的兵。1966年我跟随部队去到越南，参加援越抗美，经过两
年的战争岁月，1968年回国。去的时候是抱着“不回来”的心态，年轻，
不知道怕。那边气候潮湿，一天到晚都是湿衣服、湿鞋子，几天几夜不
睡觉，缺水缺粮，我姐姐看到我寄回来的照片，“头发脏”“没有人样儿”，
哭了七天七夜。回国退役以后在河庄当农民，搞围垦，一直“围垦”到新
围，1971年去到工厂工作到退休。

这些年我见证了我们沙地的发展，也在不断增长见识。未来，我希
望年轻一代能牢牢地记住前辈“吃苦”“勇敢”“勤俭节约”的精神，传下
去，做事小心沉稳、考虑细致，为民考虑。人民的痛苦就是我们的痛苦，
人民的要求就是我们的要求，这也是我们共产党的伟大之处。“一切为
人民”“一切为人民的利益说实话”，牺牲也心甘情愿，搞建设、提高人民
的生活水准是我们的责任，不是我们的功劳。希望现在的年轻人能传
承老一辈人勤劳、勇敢的品质，建设我们的家乡。

张传德

收到通知来看电影《长津
湖》我很激动，前一天晚上12点
就醒了，当天一大早就出门来电
影院。我是1980年 12月入伍
的，在北海舰队服役了4年。能
在那里服役，见证中国海军的现
代化进程我感到很荣幸。

回到地方后，我在村里工作
了19年，负责治安、维稳，虽然
我只是一个普通人，但能为家乡
发展出力，我感到很自豪。

施万春

我于1967年5月份参加援越抗美，1968年快年三十的时候回国。
有一次在侦查的时候我发现了一可疑物，报告上级，经过确认，那是一
架美军的无人飞机，就这样为战斗胜利作出了贡献，也因此立了三等
功。从我个人的经验看，打仗的时候侦查能力和准确定位的目标很关
键。退役后我在1971年加入杭州钢铁厂，成为为国家建设出力的一份
子，一做就是25年。刚开始进厂的时候非常辛苦，1980年左右钢铁厂
自动化以后情况好转很多。面对钢铁厂烧炉子的高温，大家不怕累，不
怕苦，坚持为城市发展和社会建设奉献自己的力量。非常荣幸能见证
新中国的强大和钱塘区的飞速发展，唯有一点希望，那就是希望国家和
地区照顾老兵的政策可以做得更周到，能够帮助保家卫国的老同志收
获更多的自豪感和幸福感。

陆官根

我18岁入伍，在部队呆了将近5年，先在上海警备区服役2年多，后补
入另一支军队，并随军前往越南参与了对越自卫反击战。当时我和战友在
战场上呆了20多天，战线推进很快，我们打下了越南老街，后撤回境内。
我平安回来，也有一些战友永远留在了边境，麻栗坡烈士陵园里埋葬着许
多对越自卫反击战里牺牲的战士。

退伍回到地方后，我入职下沙街道办事处，并在这里工作了30多年，
在职期间主要负责辖区消防安全、企业安全生产相关工作。从工业区，到
大学城，再到现在的城市化转型，我参与了部分农村、企业拆迁工作，看着
下沙越来越繁华。如今下沙是新设钱塘区的一个重要部分，我期待着更多
年轻人来建设钱塘，发展钱塘，让这片土地更加美好。

应阿兴

我看《长津湖》电影的时候被志愿军战士们的气概所打动。我1963
年入伍，1969年退伍，参与了援越抗美，电影里飞机轰炸的场景，让我想
起我在空军高炮部队参加作战时的事情。当时美军飞机采用的是俯冲
式轰炸方式，飞机飞得比较低，我们就用高射炮还击。我是一炮手，后
面是二炮手、三炮手……战争结束的时候我们队伍里2位战友牺牲了，
他们一个来自浙江，一个来自山东，几十年过去了我一直都记得他们，
今天的幸福生活来之不易，希望我们好好珍惜。

沈张标

在战场上，每一位军人都经历了磨砺和考验，在枪林弹雨中能活下
来都是一种幸运。我1964年入伍，21岁时在部队服役，作为一名炮兵
和战友们一起参加了援越抗美。在部队的时候，我加入了中国共产党，
到今年已经有55年党龄了。

“我们打仗是为了下一代不打仗。”几十年过去了，祖国越来越强
大，孩子们都在和平中成长，我的家乡钱塘也发展地越来越好，这是我
最欣慰的事。

庞友详

我在1967年跟随部队参加援越抗美，当时在炮兵部队的任务是开
车，当时美国的飞机战舰速度很快，我在前面开车送物资、炮弹，它们在
后面扫射，真可谓是枪林弹雨。1968年1月份我回到祖国，如今我还是
老是做梦，梦见战争的场景。回到家乡下沙后，参与劳动生产，后来去
杭州运输公司，当了50年司机。作为新中国的一份子，我的一生也在为
祖国的繁荣富强出着个人的一把力，希望大家不忘历史，给到每一位在
战场上为了保家卫国出生入死过的革命先辈，多一些尊重与爱护，我们
有信心有决心有凝聚力把钱塘建设更美好。

高宜才

我1963入伍，当兵的时候
是一名铁道兵。《长津湖》中美军
轰炸铁路的场景，让我印象深
刻。我年轻时参加援越抗美，就
常和战友一起在敌机飞过后去
抢修道路。当时为了断我们的
后路，阻挠我们给前线运送物
资，敌军经常会轰炸我们的铁
轨、公路。我和战友们就负责修
复铁轨，铺设公路，接上前线战
士的补给。道路炸了建，建了
炸，这都是战场的常态。越南的
10号、12号公路都是我们建起
来的，工程的运输、保障物资就
从这两条建好的公路上运到一
线。1964年我们还抢修了上海
虹桥机场，当时是为了把道路加
宽加长，好迎接外宾，为中国外
交工作做准备。

从抗击敌人到迎接外宾，我
们铁道兵见证了祖国国际地位
的提升。而这一切离不开中国
的发展，我希望新一代年轻人能
继续奋斗肩负起振兴中国的使
命。
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文/记者沈逸柔 陈婕

不管你从哪里来，我们都是钱塘人。本次圆桌会的嘉宾，他们有一个共同的身份——退役老兵。在区有关部门的组织下，钱塘传媒和区部分爱心企业的积极参与运作
下，10月14日重阳节当天，14位退役老兵受邀集体观看电影《长津湖》。在热血沸腾的剧情中，老兵们回首自己的军旅生涯，分外激动。

影片结束后，部分老兵向记者讲起自己的戎马岁月，滔滔不绝。14位老兵中有1人参加过抗美援朝战争，其余老兵参加过援越抗美、对越自卫反击战等，或者上世纪七
八十年代在部队服役，退役后他们又回到家乡参与地方建设，对钱塘这片土地深有感情，也对钱塘的高质量发展提出了一些见解和建议，在采访过程中，他们向记者描述了
战场的万般艰苦，希望年轻一代能好好珍惜和平，建设幸福家园，共创美好钱塘。

为钱塘发展献策为美好家园建言
——“我们都是钱塘人”圆桌会大讨论系列报道之七

任天福

我在上世纪80年代在部队
参与国家核潜艇项目的工作，退
伍回来是农民，参与家乡的劳动
建设，后面进工厂成为一名工
人。这些年，从事过不同的职
业，在不同的行业为家乡的发展
和建设出力。我个人提两点希
望和建议。一是希望加大优
抚力度，给退役军人更多关爱。
二是希望年轻人重视孩子的教
育，十年育树，百年育人。

张柏虎

我在1980年参与国家的核
潜艇项目，1985年退伍。在部
队的这几年对我的人生有不可
磨灭的影响。我很认可这种说
法——“当兵如果后悔也就后悔
两年，但是没有当兵的话后悔的
是一辈子”。退伍后进过事业单
位，也经营过企业，后来成为了
下沙街道东方社区的一名工作
人员，成为为街道、为社区服务
的人。我由衷地希望，在和平年
代和社会发展向上的大好形势
下，年轻人能够认真学习，也希
望钱塘区的交通设施更加发达，
引进更多的大型企业，共促“星
城”美好发展。


